

EL OBRERO

Órgano del Partido Socialista
y de las Sociedades Obreras

AÑO VIII

ELCHE 13 DE MARZO DE 1932

NÚM. 306

Las ermitas y las escuelas

¿No se acuerdan ustedes de D o s i e o? Seguramente, sí, pues su nombre, como clarín prosopopéyico, resonó desde Africa a Oceanía como el Salvador de los agricultores. Lloviera o no lloviera, los agricultores estaban salvados con la ayuda de Dos y tres. Mas como hace tiempo que su «Vida» feneció para jamás volver, está dando tumbos por los diarios de Alicante, a ver quien le dá cobijo para hacer públicas las recetas salvadoras de los campesinos illicitanos.

Ahora es «El Día» el que amanece con una página dedicada a Elche y D o s i e o el que la digiere, digo, dirige. La del sábado pasado, día 5, la fondea con un artículo en el que supone que el Alcalde ha dicho a los labradores que va a convertir las Ermitas de todo el término en Escuelas y Dosi, ¡cómo no! discrepa de esta supuesta determinación del camarada Rodríguez. ¡Pues no es nada lo del ojo! ¡Convertir en Centros de Enseñanza los santuarios del fanatismo y de la negra leyenda! Y Dosi, como muchos frígidos, aboga porque la República deje las cosas como estaban en la monarquía, por aquello de la tradición y la familia y los sentimientos religiosos del pueblo.

En contra de esto, nosotros opinamos que si la República ha venido, es precisamente para eso; para librar de prejuicios religiosos la conciencia de los españoles. Y no el Alcalde, sino los mismos campesinos de las Partidas rurales serán los que harán la conversión de las Ermitas en Escuelas, según vayan abriendo los ojos a la realidad de la vida moderna, libre de ataduras espirituales.

Y otra cosa más importante hemos de advertir a Dosi, que se ha convertido en más papista que el Papa: es ello que si esto llega a realizarse nadie tiene la culpa mas que uno: Dios, que en su omnipotencia divina sólo deja hacer lo que a él le place y no hay duda de que por el camino que vamos Dios le ha vuelto la espalda a los que se llaman católicos y se ha convertido en un republicano-socialista rabioso.

Una prueba de esto la da «El Día» al hablar sobre el

fango que había en nuestras calles. Al entrar la República, los beafos anunciaban a los campesinos que como castigo al nuevo régimen, Dios no destaparía la máquina de llover y los campesinos se hundirían en la miseria. Las calles se encontraban libres de la menor lagunilla y el cielo, límpido y azul, sin la más pequeña nube. Pero es que el Señor reflexionaba, y de repente comenzó a llover; y a los pocos días otra vez, y otra, y otra, hasta que ha demostrado que quiere más a la República que al antiguo régimen. ¿Que ha habido fango en las calles? Esto es imprescindible para que los labradores tengan buena cosecha y no está de más, ya que los campesinos padecen tanto por las sequías, que nosotros suframos algo porque ellos hagan buena cosecha. Además, como puede ver Dosi, todo ha pasado ya: el Señor, desde su alto sillal vió que al llover había llenado un poco de más las calles de barro y ni fardo ni perezoso nos ha obsequiado con un sol espléndido para que desaparezca. No cabe duda ninguna de que el Señor o Dios, o quien sea, ha tomado bajo su custodia la defensa de la República.

A BOCA JARRO

¿Donde está Cachap?

El pasado número de «El Ilicitano», albergaba un artículo (de fé en el título) denominado «Cachap». Su autor, El Tio Pepe, o sea Tello, después de ocupar dos columnas hablando de ladrones y bandidos acaba por no saber si aún existe Cachap o residuos de él, en nuestro Ayuntamiento.

Nosotros debemos decirle al Tio Pepe que no es ese el proceder de un hombre que se tenga por algo.

¿Sabe el Tio Pepe si en el Ayuntamiento existe algún Cachap? Pues dígallo claro y que se sepa quien es.

¿Porqué no acusa limpiamente y siembra la duda entre el pueblo?

Hable claro y diga al pueblo donde está el «Cachap» enchufista, porque nosotros también podemos pensar colega «licitano» que el Cachap de ahora esté en la casa de Arronis, o en la de Sansano. ¿Quién sabe?

¿Lo dirá el Tio Pepe?

A buenas horas...

Está visto que no podemos dejar

a «El Ilicitano», de ninguna manera.

Al cabo de cinco años de vida que lleva el artístico colega, se ocupa ahora de las deficiencias que existen respecto a la enseñanza en nuestra ciudad.

Después de la gran labor cultural realizada por el primer Ayuntamiento republicano de Elche, creando trece escuelas y el Instituto Nacional de Segunda Enseñanza, nos viene ahora empujando y hablando de la necesidad de que las Escuelas Graduadas preparen a los niños para el ingreso en el llastituto.

Ahora el que más y el que menos se siente revolucionario, o de esos que tiran bombas. Pero no hay miedo, si alguno de los redactores del semanario «El Ilicitano» ha tirado alguna bomba, será sin querer, llevando algún paso en la procesión de semada santa; eso sí lo creemos.

Pero, volviendo a lo que íbamos, ¿por qué «Anarmo» no obraba así en la época de la Monarquía? ¿Por qué no acuciaba de esa forma a los anteriores Ayuntamientos? ¿Se acuerda «El Ilicitano», cuando vino su masa coral de Orán, el grandioso e importante discurso que les dirigió el más célebre de los maestros de escuela que hemos tenido?

Pues entonces «El Ilicitano», no creyó oportuno decir que aquel acto, aquellas tantas palabras de un maestro de escuela, eran impropias de quien se tuviera por profesor y de ahí se podía suponer a qué nivel estaría el señor Miller y como este maestro otros.

Pero entonces mandaba quien mandaba y había que aplaudir y callar; que habían pocas escuelas, bueno; que los maestros no cumplían, bueno; pero siempre les alcanzaba alguna peseta de los alcaldes y era forzoso el agradecimiento.

Muy conformes en que se aliente, y hasta empuje se debe dar a las autoridades; pero amigo, que empuje y aliente quien tenga derecho; «El Ilicitano» es del otro mundo, es monárquico, es carca, es el único superviviente de aquellos periódicos, a los cuales el Obispo de Madrid-Alcalá les llamaba la buena prensa; y ya es bastante.

Del Asilo

Mucho tiempo ha pasado desde que ocurrieron los sucesos en el Asilo y aún no se sabe nada en concreto sobre responsabilidades.

Esto dice «El Ilicitano», (y dale) y nosotros le decimos al colega: Si algo se sabe, si algo se supo, si algo se conoció, fué porque al frente del Ayuntamiento estaban y están los socialistas, puede tener la seguridad el pueblo entero que de este asunto si se conoce algún detalle sobre responsabilidades se debió a los socialistas, véase si no el informe del concejal instructor, compañero García Alberola.

Estamos completamente seguros, que si hubieran mandado los de «El Ilicitano» este suceso hubiera sido ahogado dentro del

La plaga de «señoritos»

En la vieja Constitución liberal de Cádiz se decía que los españoles tenían que ser «benéficos». Esta sincera buena voluntad de aquellos patriotas, ha dado origen a una extensa literatura de cursilería mofándose de aquellos ingenuos que pretendían hacer «benéficos» a los españoles por precepto constitucional. Claro está, se es bueno o es malo por propia inclinación o por miedo a la justicia de los hombres; en este segundo caso la Guardia Civil es Dios.

En la Constitución del 31 ha sido incluido, a petición de la minoría socialista, otro precepto que peligró correr la suerte del de los «benéficos.» Se trata de lo de «República de trabajadores». Esto parece una ironía, España es el país de los señoritos ociosos y hasta hoy la República no lleva trazas de querer extirpar esa plaga de zánganos nacionales.

Recuerdo que estando una noche en un café de Montmartre, en París, varios amigos, un joven español Doctor en Filosofía, explanaba sus concepciones sociales. Otro amigo, profesor austriaco, me preguntó cual era la profesión de mi compatriota y compañero de estudios. Le dije que no tenía profesión alguna y que vivía de sus rentas (como era verdad). El austriaco replicó: «En mi país nadie hace caso a las opiniones de un hombre sin profesión», y sacando el «Frei Presse» de Viena, se puso a leer su periódico.

Pues bien, ésto es verdad. En ningún país de Europa se escucha a las gentes sin profesión, en la vida social no tienen derecho a opinar, no se les hace caso. Naturalmente que holgazanes los hay en todas partes, si bien en ninguna alcanzan la proporción que en España. ¿Han visto ustedes los cafés de la Gran Vía de Madrid, de las Ramblas de Barcelona, de la calle las Sierpes de Sevilla, o de la Esplanada de Alicante?, es algo monstruoso, desde la hora del aperitivo hasta avanzada la noche, la gente está allí sin hacer nada.

Eso no se ve en ninguna otra capital de Europa. En París, hay gente en los cafés, pero es la población flotante, los turistas, los extranjeros; los residentes en la capital de Francia todos trabajan y tienen que trabajar mucho si quieren vivir. Todo lo que se cuenta del París de los placeres, es para los turistas, pero en modo alguno para los que viven allí de manera fija. Lo propio puede decirse de Berlín, Viena, Praga, etc. En cuanto a las capitales de provincias, yo conozco bien varias ciudades francesas, italianas, alemanas, checoslovacas, austriacas, etc. y en verdad que se aburre uno en cuanto ha terminado de visitar los monumentos; no hay donde pasar un rato distraído, las personas van y vienen a sus ocupaciones sin cuidarse de nadie.

Hay que curar a España del «señorito» holgazán. Empezar por quitarles sus derechos políticos pero no desempeñar ninguna función en la sociedad, y hasta suprimirle también algunos derechos civiles, pues la sociedad no puede considerar igual a quien la mantiene y al que vive a sus costas.

GINÉS GANGA

Praga, marzo 1932

Los que dicen que los socialistas somos unos enchufistas, son unos canallas. ¡A ver, tío Pepe!, ¿quiere levantar bandera?

Asilo. Ahora no quedará en la oscuridad.

«Anarmo» se contradice

«Anarmo» dice que no es cavernícola. Nosotros le hacemos el honor de concederle tan preciado galardón. El título que extendemos a su nombre, lleva grabadas como mérito indiscutible, las siguientes palabras: «la actual República es más monárquica que la Monarquía.»

Si «Anarmo» no justifica esta su frase, (y eso que dice que no «ha intentado jamás comparar el actual régimen con el antiguo»). ¿A qué llamará comparar «Anarmo»?)

nos enfadaremos mucho, muchísimo, pues nuestros correligionarios se hallan riendo los destinos de Elche desde el Ayuntamiento y no queremos que gobiernen monárquicamente, y para que sigan los dictados republicanos, admiten los buenos consejos de los hombres que viendo los errores, se apresuran a manifestarlos.

Pero los de «Anarmo» se contradicen, pues ahora resulta que le parece mal que en la Graduada se preparen hijos de concejales para el ingreso en el Instituto. ¿Pues no es ese el procedimiento que deben seguir los municipios según afirmaba en anterior entremés? ¿Como

Agrupación Socialista Obrera

Esta tarde a las cinco y media celebrará Junta General Ordinaria esta colectividad para dar cumplimiento al artículo 13 de nuestro Reglamento.

En esta asamblea dará cuenta de su gestión nuestra minoría en el Municipio.

Se ruega la asistencia de todos.

EL COMITÉ

NOTA.—Se ruega la asistencia de los concejales de la minoría, que después han de reunirse con el Comité.

“Si no fuera por el Partido Socialista no habría presupuestos, ni Gobierno, ni Cortes, ni siquiera República”.

(Palabras del ministro de Hacienda Sr. Carner)

por las verdaderas sendas de libertad y justicia, y poder ensanchar su radio de acción para poder aumentar su capacidad y su firmeza en su conciencia. La ola de transformación en España ha sorprendido a los elementos ingenuos, porque, ya implantado el régimen republicano creían tener ya logradas sus aspiraciones; estos elementos perdieron el valor de civismo al no arrancar de su conciencia lo que encerraba en sí la República.

Es necesario destruir, con urgencia, en la masa ingenua esa ilusión funesta.

La República por sí misma no redime a nadie; la redención de los pueblos depende de ellos mismos; la historia nos demuestra claramente que en la República florece la tiranía reaccionaria lo mismo que en la Monarquía; hoy quien domina al mundo es la banca capitalista, no podía ser en España una excepción. Solo el Socialismo ha de ser el que ha de implantar el verdadero régimen.

Aún siguen creyendo los trabajadores ingenuos que no se asientan en las ideas socialistas que, triunfante la República en España, ya tenían legalizados y patentizados todos sus legítimos derechos, aún se van a convencer más, porque el capitalismo no se resigna a perder, vá a resistir todo lo que pueda, y para defender sus intereses y privilegios es necesario ser político de campañario, lo serán, a ellos les importa bien poco que exista República o Monarquía, lo esencial para ellos es prevalecer en el Poder.

La clase trabajadora al proclamarse la República extirpó de la vida nacional un quiste que paralizaba las más avanzadas actividades, mediante ese día empezó a florecer los primeros síntomas revolucionarios al desaparecer el problema aristocrático y nobleza, pero quedó en pie la burguesía.

Hay que evitar que la burguesía se apodere del Poder, para evitar tales daños y para ello es necesario alejarlos para siempre de la política.

El capitalismo se ve hoy debilitado, su debilidad hallará apoyo en los centros Republicanos de orientación burguesa para poder adueñarse en el Poder, pero la obra de limpieza que ha de hacer el Partido Socialista y la organización, que va a ser la única víctima si los hechos se repiten, precisamente por eso ha de imponerse con fuerza y disciplina, porque sólo el Partido Socialista y la Unión General de Trabajadores sabrán lanzarse a la calle cuando las circunstancias lo demanden, porque los verdaderos discípulos de aquel maestro del Socialismo español, que en vida se llamó Pablo Iglesias, aquel humilde tipógrafo que ha merecido siempre el respeto, aquel hombre que sacrificó su vida en bien de la humanidad, que empuñando el arado, dejando el surco para esparcir las semillas del socialismo por todas las regiones, y dejando al mismo tiempo las huellas que han sido teñidas en duras batallas que ha dejado jirones de vida en la lucha por el ideal en pro de la redención del proletariado.

Siempre avanzando en el sentido de renovación, unas veces poco, otras veces bajo su serenidad, resistiendo la tabarra de la oligarquía capitalista, pero cada día mas cerca de la verdad.

MANUEL SERRANO ORTOS

De la Juventud Socialista

Carlos Marx

Mañana se cumple el II aniversario de la muerte del fundador del Socialismo Científico Carlos Marx.

No pretendemos bosquejar ninguno de sus puntos de vista sobre la lucha de clases, pues sus doctrinas han sido universalmente discutidas por las más ilustres personalidades contemporáneas. Sólo pretendemos avivar el recuerdo de tan insigne fundador, cuyos postulados triunfan espléndidamente cada vez más en la conciencia de la humanidad.

Para conmemorar esta fecha, la Juventud Socialista, como en otro lugar indicamos, celebrará mañana una Velada Oral-literaria en el Salón grande de la Casa.

Miguel Salvetti Pardo

MÉDICO

Especialista en enfermedades del Corazón y Pulmones
Ex-alumno del Hospital Provincial de Madrid y del Hospital Militar de Madrid-Carabanchel.

Consulta: de 10 a 1 y de 4 a 9

ABADÍA, 7

ELCHE

BIBLIOTECA

DE LA

Juventud Socialista

Se pone en conocimiento de todos los afectos a las organizaciones sindicales y socialistas de la Casa del Pueblo que el Consejo Administrativo de esta Biblioteca ha hecho las adquisiciones de obras que más abajo se detallan, las cuales están a la disposición de todos los obreros organizados:

Nuevos Papeles del Dr. Angélico, El Gobierno de las mujeres y La Aldea perdida, de A. Palacio Valdés.

Pablo Iglesias educador de muchedumbres, de J. J. Morato.

Vida y milagros de Fernando VII, de Diego San José.

El chirrión de los políticos y El Político, de Azorin.

El Rey felón o los 6 años inicuos, de Cristóbal de Castro.

La lucha de clases en Italia, de Pietro Nenni.

Paraíso Perdido, de Joaquín Dicenta.

Palabras de un combatiente, El fuego y Los judas de Jesús, de Henri Barbusse.

Una vida anónima, de Julián Zugazagoitia.

Historia general del socialismo y de las luchas sociales, de Max Beer.

Juanita Tenorio, de Jacinto Octavio Picón.

La Casa de la Troya, Alejandro Pérez Lugín.

Irresponsables, de Pedro Mata.

La rebeldía sexual de la juventud, de Hildegart.

El Arroyo, de Eliseo Reclus.

Historia de las ideas políticas, Tomo I y Tomo II, de

Raymond G. Gettell.

Socialismo, de Ramsay MacDonald.

Liberalismo, de L. T. Holchouse

Orígenes del régimen constitucional en España, de

M. Fernández.

Orientación de la clase media, de Dr. Leo Müffelmann.

Conservatismo, de Lord Hugh Cecil.

Las ideas políticas contemporáneas, de Herman Heller.

El Parlamento, de Courtenag P. Ilibert.

Comunismo, de H. J. Laski.

El Estado fascista en Italia, de E. W. Eschmann.

Política económica, de Dr. R. Van Der Berght.

Tendencias políticas en Europa, de K. Heigel y F. Endress.

Las escritoras españolas, de Margarita Nelken.

Como se forja un pueblo, de Rodolfo Llopi.

A. M. D. G. (La vida en un colegio de jesuitas), de

R. Pérez Ayala.

Flor de mayo, Entre naranjos, La Catedral, La bodega, Arroz y tartana, Mare Nostrum y Los argonautas, Tomo I y Tomo II, de Vicente Blasco Ibañez.

EL CONSEJO ADMINISTRATIVO

«La Tierra» se ha hecho eco de una soplonería sindicalera, queriendo hacer creer que nuestro compañero Largo Caballero había sido expulsado de la Sociedad de Albañiles. Saliendo al paso de esta patraña, la Sociedad de Albañiles y la Federación Local de la Edificación de Madrid han puesto en evidencia la falsedad de la noticia, recogiendo la cual los monárquicos de «La Tierra» dicen en un comentario: «Lo que no sucede hoy puede suceder mañana.»

Valiéndonos de esa misma argumentación podríamos decir: «El director de «La Tierra» no ha ido todavía a presidio por ladrón; pero puede ir mañana.»

Hay que hacer resaltar también que toda la prensa reaccionaria de provincias publicó el suelto difamatorio de «La Tierra»; pero ni uno solo de esos periódicos ha reproducido la carta rectificatoria de la Sociedad de Albañiles. ¡Y esas gentes que proceden de este modo quieren todavía que se les considere como personas honradas!

Tribuna Juvenil

Es necesario destruir en el trabajador ingenuo esa ilusión mesiánica

La Juventud española fué un elemento activo en el derrocamiento de la Monarquía borbónica, aquél régimen carcomido que no pudo resistir por más tiempo el empuje del pueblo español, el cual terminaba de ser mayor de edad. La Juventud fué la primera en entregar todas sus mejores actividades por darle al pueblo una efectiva democracia y libertad.

Esta generación que acaba de nacer, ha de seguir rindiendo al país todo el esfuerzo que pueda en pro del bien de los humildes. La clase trabajadora no puede dejar en manera alguna la libertad de los ciudadanos en manos de la burguesía, entre la cual, se ejercería a su antojo, y si en manos de hombres sinceros, que encaucen a la clase trabajadora

resulta, que se arrepiente y dice lo contrario? Si que es cavernícola el señor «Anarcho». Sus escritos lo denuncian. Es el tipo de periodista que cuando gobiernan sus amigos calla lo malo de su actuación y agranda, repitiendo mil veces algún acierto, y cuando son sus enemigos políticos los que detentan el poder... *si vas p' el sol verga... si per la sombra garrot.*

Muy importante para la clase trabajadora

El Instituto Nacional de Previsión nos ha remitido una circular en la que se señalan normas para poder tener opción a los beneficios del régimen de Retiro obligatorio.

Para que los interesados sepan a que atenerse, detallamos a continuación las condiciones que deben reunir los que han de disfrutar tales beneficios:

1.ª Se entregarán, por una sola vez, 400 pesetas de bonificación extraordinaria a todos los que, estando afiliados al Régimen en 1931, hayan cumplido los sesenta y cinco años durante dicho año. Todos ellos, para tener derecho a estas bonificaciones, habrán de vivir el 27 de febrero de 1932, y deberán presentarse por sí mismos, o por quien debidamente represente su derecho, en las Oficinas del Instituto o de la Caja colaboradora más próxima a su actual residencia.

2.ª El reparto se hace por partes iguales, sin consideración a la mayor o menor cantidad que por ellos hayan abonado los patronos, no sólo porque el no hacerlo constituiría una desigualdad para aquellos obreros que han tenido la desgracia de que sus patronos no coticen puntualmente por ellos, o que hayan sufrido enfermedad o paro forzoso, sino porque no se cumpliría tampoco la finalidad a que responde este reparto extraordinario de atender con la mayor suma posible de dinero a los afiliados que alcanzan la edad de sesenta y cinco años.

3.ª Los que se crean con derecho a esta bonificación deben solicitarla por sí mismo o por la persona que les represente a este efecto, lo antes posible, en el Instituto Nacional de Previsión o en la oficina de la Caja colaboradora más próxima al sitio de su actual residencia, presentando, si no lo hubieran hecho antes, la partida de bautismo del interesado, y acreditando su personalidad y existencia en la forma que se le indicará en la misma Oficina. Esta, tramitado el expediente, pondrá a disposición del beneficiario las 400 pesetas, mediante el oportuno recibo.

4.ª El reparto a los que tuvieren formalizado el expediente se hará desde el 1.º de marzo de 1932 y podrá ser hecho individualmente a cada beneficiario, o colectivamente a grupos de beneficiarios, si así lo organiza la respectiva Caja colaboradora.

Cuantos compañeros y compañeras necesiten más aclaraciones, pueden pedirlos al secretario de la Federación Local de Sociedades Obreras, compañero Antonio Serrano Ruiz.

Al experto joven. Miguel M. Izquierdo

Tus versos me han parecido regulares. Soy sincero, pero amigo y compañero la fesis, el contenido...

¿Que mienta para vivir? Rectifica, amigo mio y *no me jágas reir que tengo er labio partio.*

Pero, ¿cómo se engendró en tu numen tal consejo para que abdique este viejo? Tu no me conoces, no.

Mi cocido... sin espuma por carecer de grasa... Hoy mismo se sirve en casa sin intervenir la pluma.

Sigue rimando, Miguel pero con aire jocundo... ¿Otro poeta y novel? ¡Uno más! ¿Qué importa al (mundo)?

S. FERRÁNDEZ

Ayuntamiento

La sesión del viernes fué laboriosa. Después de discutirse y aprobarse todos los asuntos ordinarios y de trámite, fueron puestas a la aprobación de nuestro Municipio las cuentas efectuada hasta el 31 de Diciembre del pasado año, siendo aprobadas provisionalmente.

También se dió lectura y fueron aprobados los presupuestos de gastos e ingresos de nuestro Ayuntamiento que han de regir durante el presente año en curso.

Como notas destacadas de estos presupuestos, merece citarse el grandioso renglón que Elche dedica a Instrucción Pública y construcción de grupos escolares, otras consignaciones para la construcción del nuevo Matadero Municipal, Lonja de contratación y adquisición de un vehículo de tracción mecánica para transportar las carnes de nuestro matadero.

Importantísima también es la atención de nuestro Ayuntamiento, respecto al problema de la higiene y salubridad, reflejada en los respectivos renglones de instalación del Sub-instituto de Higiene, Laboratorio Municipal y Casa de Socorro, dotando estos servicios convenientemente con el fin de que siempre existan médicos de guardia que en un momento determinado puedan asistir a los muchos accidentados que continuamente se producen debido a la gran importancia adquirida por nuestro pueblo.

Otra nota simpática, es el acuerdo tomado de suprimir el renglón destinado para el pago de haberes al capellán del Hospital.

Para el arreglo de calles, también van consignadas buen número de pesetas.

Otra importante partida que interesa a Elche, es la destinada a instalación de la Escuela de

Aprendizaje, la cual figura en el presupuesto convenientemente.

Como nota verdaderamente simpática, merece citarse el cambio de redacción del capítulo destinado a sufragar gastos de festejos entre los cuales el renglón mas importante se lo llevaban las fiestas de Agosto; por acuerdo del Ayuntamiento, se destina esta consignación al pago de los gastos que originen las fiestas nacionales del 14 de Abril y 1.º de Mayo.

Muchísimas cosas mas se hubieran modificado a no ser por los innumerables obstáculos de carácter legalista que se oponen a las buenas intenciones de nuestros municipios. Pero en fin, todo se andará y bien pudiera ser, que como muy bien dice el señor Azaña, «todo aquel militar que cobre del Estado y haga propaganda contra éste, se le aplicará la Ley de Defensa de la República.» En Elche no tenemos militares pero tenemos paisanos y paisanas que cobrando del Ayuntamiento no cesan de hacer declaraciones y lanzar insultos contra este Municipio. Ya les llegará su Sanmartín, pero lamentamos que no venga pronto.

También fueron aprobados la construcción del Monumento a los Capitanes Galán y García Hernández, el que será instalado en el Paseo de las Germanias, e igualmente autorizar a la Comisión de Festividades, para que vaya organizando los festejos que se celebrarán en el primer aniversario de nuestra República.

Para terminar se acordó hacer una verdadera reorganización en la Administración de Arbitrios, dotándola de gestoría, cuya reorganización tiene en estudio la comisión de Hacienda.

Esta sesión del Ayuntamiento duró desde las 7 de la tarde a las 2 de la madrugada, descansando una hora escasa para cenar.

En total una buena labor de nuestros municipios.

Alcaldía de Elche

Esta Alcaldía pone en general conocimiento, que en el Boletín Oficial de esta Provincia n.º 51, correspondiente al día tres del actual, aparece inserto el anuncio de oposiciones para cubrir la vacante de Comadrona Municipal afecta al 4.º Distrito de esta Ciudad, con el haber anual de noventa pesetas.

Las oposiciones se celebrarán el día en que cumpla el plazo de sesenta días a partir de la fecha de publicación de este anuncio en el Boletín Oficial y sujetándose a las condiciones y cuestionario de preguntas que en la misma inserción figuran.

Elche 10 de Marzo de 1932

El Alcalde,

MANUEL RODRIGUEZ

Peluqueros. Por cesar en el oficio, se vende barbería en punto céntrico y muy acreditado.

Informarán en el Bar da Enri que Pastor, calle Sagasta y Glorieta.

Grupo Femenino Socialista

SUSCRIPCIÓN

Aproximándose la fecha del 1.º de Mayo, y no contando este Grupo con suficientes recursos, debido al poco tiempo que lleva constituido, para hacer la bandera hemos abierto esta suscripción, así es que los compañeros y compañeras que deseen ayudarnos, pueden dirigirse a las compañeras: Francisca Vázquez y Rita García, y al compañero Vicente Maciá, conserje de la Casa del Pueblo.

CONVOCATORIA

Se convoca a Junta General Ordinaria a todas las afiliadas a este Grupo para el martes 15 de los corrientes, a las 9 de la noche en el salón grande, para tratar el siguiente

ORDEN DEL DIA

- 1.º Lectura del acta anterior.
- 2.º Movimiento de afiliadas.
- 3.º Gestiones del Comité.
- 4.º Proposiciones Generales.

Por los asuntos a tratar, de interés, se ruega la asistencia de las afiliadas.

EL COMITÉ

Dr. ROGELIO FENOLL FLUXA
MÉDICO-DENTISTA

Aparatos protésicos en oro y caucho, dentaduras completas muy económicas y absolutamente garantizadas.

EXTRACCIONES SIN DOLOR

Consulta especial económica para obreros los

Jueves y Domingos de 9 a 1.
PLAZA DE LA REPUBLICA, 11-ELCHE

TEATRO LLORENTE

Para hoy domingo gran función de cine a beneficio de Círculo Obrero Illicitano, proyectándose la hermosa película, «Príncipe o Payaso», interpretada por los geniales artistas Ivan Petrovich y Marcela Albani.

¡SEA V. ELEGANTE!

Lo conseguirá llevando los sombreros de mejor calidad, marcas

PALAREA Y BUESO

exclusivas en la sombrerería

CAMPELLO

PARA COMPRAR BARATO, EN ESTA CASA

Del Derramador

El pasado domingo fuimos visitados por unos cuantos señores de la ciudad que llevados de su flamante amor a la libertad se tocaron con el frío, porque la monarquía marchóse para no volver jamás.

La presencia de estos nuevos republicanos en la partida del Derramador, no causó sorpresa ninguna. Lo que nos interesaba a nosotros era el objeto de la visita, lo cual pudimos saber momentos después por boca de uno de ellos: A celebrar un mitin Republicano Lerrouxista.

Llevados de nuestra curiosidad por sentirlo todo, acudimos al acto, el cual, empezó con frases entrecortadas y de poco fuste que los asistentes no pudimos sacar nada en concreto. Lo único que se dejaron entender, fue a que aspiran al poder dentro de breve plazo, porque don Alejandro les ha dicho que estén preparados para cuando él les avise, ya que se ciernen grandes acontecimientos sobre nuestra nación.

Terminó el acto con una gran camarra que movieron unos oyentes, en vista de las falsas declaraciones de los oradores, los cuales salieron de estampía del local cobijándose en el del Centro Radical Socialista, siendo recibidos con protestas unánimes de los campesinos.

Nada de particular tiene lo ocurrido el pasado domingo en el Derramador. Los campesinos no podemos olvidar el mal que nos hicieron estos flamantes republicanos en los viejos tiempos de la fenecida monarquía, a la que sirvieron con ceguera y presteza y que hoy, para engañarnos nuevamente, se han escudado tras la enseña Radical.

Por eso nosotros, somos partidarios de que a cada cual se le dé su merecido.

Un Grupo de Labradores

Sección de Suelas Mecánicas

Se convoca a una reunión para mañana lunes a las 6 y media, en el salón escuela de nuestra Casa, a todos los urdidores mecánicos, para confección de planilla.

EL COMITÉ

Sociedad de Dependientes

Esta Sociedad se reunirá en Asamblea General ordinaria el próximo miércoles a las nueve y media de su noche, en el Salón grande de Círculo Obrero.

Del Instituto

Ha sido nombrado por el Ministro de Instrucción Pública director de este Instituto el culto profesor de Física y Química D. José Mariñez Illán, al que felicitamos cariñosamente.

Hemos leído en la Prensa madrileña la propuesta de que el Ministro de Instrucción subvencione a los catedráticos para que organicen clases de divulgación cultural para obreros.

Es halagador para nosotros que, adelantándose a esta propuesta, el Claustro de Profesores de nuestro Instituto haya hecho público hace días el propósito de verificar estos cursillos sin remuneración alguna.

En otro número nos ocuparemos más extensamente de este importante asunto.

¡ATENCIÓN!

Se alquila casa con local espacioso para industria y vivienda particular.

Se vende una máquina de cortar lana muy potente semi nueva marca Juan Madueño.

Razón, calle Cura Bascuñana 23 y en la redacción de este periódico.

Acto Civil

El pasado martes dió a luz con toda felicidad una hermosa niña la compañera Antonia Madrid García, esposa de nuestro estimado camarada José Campillo Ortuño.

A la recién nacida, como primer fruto del matrimonio, se la ha inscrito en el registro civil con el nombre de Primitiva. Felicitamos cordialmente a tan estimados camaradas.

Por trabajar en Domingo

Un patrono que muere

El domingo último y en la yesería propiedad de D. Miguel Román, se hallaba un carro cargado de yeso para transportarlo a una obra de esta población.

Tanto el obrero carrero como el Patrono sabían perfectamente que la Ley del Descanso dominical fué aprobada para algo que no sea colocársela por montera. Sabían también, que una comisión de la Sociedad de Carreros, estaba vigilando la martingala y que además tenían que denunciar el hecho.

Un día de esta semana, éste patrono encontró a uno de los que formaban la comisión de vigilancia, y sin mediar palabra, le asestó unos cuantos mordiscos, al extremo de tener el obrero necesidad de tomar una dosis de contra veneno.

Por tal motivo los obreros carrereros han tenido la feliz idea de no separarse del látigo; pues de esa forma cuando otro intente embestirse podrán darles en los hocicos para que no muerdan.

Lo decimos para conocimiento del interesado.

VERGAJO

Alcohol desnaturalizado marca "SOL" A 1'60 EL LITRO de la Unión Alcohólica Española

Se vende en el Establecimiento Ortopédico del Practicante Francisco Quesada, Calle de Canalejas núm. 1 - ELCHE

EL OBRERO

Organo del Partido Socialista y de las Sociedades Obreras

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Elche, un mes 0'50
Resto de España, trimestre 2'00
Extranjer, trimestre 2'50

EN EL XXXIII ANIVERSARIO

El Sindicato de la Alpargata, celebra con gran solemnidad la Fiesta de los Costureros

Con el fin de celebrar el XXXIII aniversario de la fundación del «Gremio de Costureros», y conmemorar el natalicio de las secciones de Suelas Mecánicas y Cosedores de Alpargatas de Goma, de antemano el Sindicato en Asamblea general tomó el acuerdo, de declarar festivo el día 5 de Marzo.

La víspera se repartió profusamente un manifiesto, y nuestro semanario EL OBRERO que en primer plana publicó dos artículos alusivos a la fiesta debidos a la pluma de los compañeros Manuel Rodríguez y Juan Barceló, adelantó una fecha su aparición con tal motivo.

El día 4 se celebró una velada oral-literaria en el Teatro Llorente, que rebosando de público y engalanado con las banderas de las Sociedades obreras domiciliadas en la Casa que pendían de los antepechos de los palcos, ofrecía aspecto imponente.

El compañero Salvador Diez, presidente del «Gremio de Costureros» da principio al acto concediendo la palabra al compañero Serrano Ruiz que relata la histórica vida de abnegación y sacrificio de este Gremio, que dice fué el guía de los Alpargateros de España y de las sociedades obreras de la localidad, y termina haciendo la presentación de los oradores que a continuación han de tomar parte, D. Antonio Torres Castaño, Catedrático de Agricultura y D. José Martínez Illán, Catedrático de Física y Química ambos del Instituto de la localidad, que interrumpiendo por un momento el trabajo del laboratorio vienen a departir con los obreros del músculo.

Al levantarse D. Antonio Torres es saludado con una salva de aplausos.

Mis primeras palabras, dice, son de salutación a este pueblo trabajador y honrado, por las atenciones tenidas con aquellos que venimos a compartir con vosotros los trabajos y alegrías.

Hace referencia al acto que se celebra y dice, hoy celebráis una fecha gloriosa cual es el 55 aniversario de la fundación del Gremio de Costureros, decano de todas las Sociedades Obreras de Elche. «Dedicó un recuerdo a los hombres que durante este tiempo pasaron por esta organización, haciendo resaltar la labor gigantesca que representan 55 años de luchas y sacrificios, hasta conseguir gran parte de las reivindicaciones sociales y ver unidos a todos los obreros de la industria bajo la bandera del Sindicato de la Alpargata.

Voy a hablaros, de algo que está ligado íntimamente con vuestra industria, como es el cáñamo; el cáñamo es una planta herbácea que se desarrolla en sentido longitudinal y cuya fibra viene a alcanzar por término medio dos metros y medio. Grecia le dió aplicación al cáñamo empleándolo para la fabricación de vestidos, su cultivo poco a poco fué extendiéndose a

toda Europa alcanzando gran apogeo, hasta hoy que ha venido en decadencia, porque en la alpargata se le sustituyó con el empleo del yute y la goma.

Da algunas explicaciones sobre el fruto y aplicaciones que este tiene en la Medicina y como condimento; de la siembra y selección de semillas; terrenos y clima apropiados, de cuyos factores pende la clase y cantidad de abonos; cuidados que necesita durante su crecimiento y desarrollo los cuales dice son pocos por la rapidez con que esto se realiza, y pasa a hacer un estudio de las operaciones que se han de llevar a cabo para que esta fibra reúna las condiciones necesarias para ser aplicada en las industrias. Se procede a su recolección estando el tallo verde y para que se seque se deja extendido al sol colocando luego los haces en charcas o acequias para que se separe la fibra de la parte leñosa; procédese luego al agramado, operación que consiste en romper la parte leñosa para separarla de la fibra, lo que se realiza con gran facilidad por la flexibilidad de esta, siendo operaciones complementarias el espadado y el peinado, operación esta última que se realiza por procedimientos mecánicos, efectuadas las cuales y blanqueado por medio de los rayos solares o procedimientos químicos, queda en condiciones para ser utilizado en las industrias.

Y termina diciendo que en las industrias no sólo son importantes los factores capital y trabajo, la agricultura que proporciona las materias primas debe tenerse en cuenta y favorecer su desarrollo y si hoy la escasez de agua no lo permite, con el plan de obras hidrográficas que se tiene en proyecto realizar es muy posible que conviniera dedicarse al cultivo del cáñamo alternando con los demás cultivos, lo que reportaría grandes beneficios a la Industria y a la Agricultura.

Una salva de aplausos estalló al pronunciar las últimas palabras el orador que se prolongaron al ocupar la tribuna D. José Martínez Illán, Profesor de Física y Química.

El Sr. Martínez Illán, principió dirigiendo un cariñoso saludo al pueblo de Elche, para el cual, el Gobierno de la República le destinó para formar parte del Claustro de Profesores de su Instituto cuya misión cultural quiere cumplir con el mismo entusiasmo con que este pueblo trabajador gestionó su creación, signo inequívoco de su ansia de cultura.

Como Profesor del mismo y para ayudar a la gran obra de redención cultural que en toda España se está operando propondré al Claustro de Profesores la celebración de cursos de vulgarización científica abriendo de par en par las puertas a aquellos jóvenes que han pasado la edad escolar, pero que quieren nutrir su espíritu con algunos cono-

POLÍTICO

Rumor

La gente de la derecha ha nombrado la cuadrilla.

que ha de salir con la brecha de contado por la villa.

Esa cuadrilla de damas seductoras, elegidas,

tiene duras las escamas; ¡tentadoras!... ¡atrevidas!...

Están en el compromiso sedicioso cada una,

de meterse en un guiso fastidioso; ¡qué fortuna!

A diez votos por beata ha tocado el reunir;

pues, que no metan la pata, que pecado es seducir.

Consejo

Mujeres santas y buenas que no sepais de lectura,

caeréis en horrendas penas si votais su postura.

No accedáis a sus promesas vanidosas e ilusorias,

que solo serán pavesas luctuosas con historias.

Si os obligan con mil ruegos a que les déis vuestro voto,

mostráros del todo legos, y, ya veréis todo roto.

Hombres, mujeres y niños de la nación española,

contestad sin hacer guiños con expresión vuestra sola:

No queremos religiosas pedigüeñas de favores,

queremos estropajosas muy pequeñas, sin honores.

MIMARIZ

cimientos que le permitan cumplir su misión en este mundo.

A continuación se ocupa de lo que entendemos por Higiene en general, haciendo una detallada definición de este ramo de la Medicina y dice que sus observaciones le han llevado a la conclusión de que la fabricación más importante dentro de los talleres es la de las suelas de goma. Hace una clara descripción de los componentes de esta materia y modo de obtenerse y del aparato respiratorio, exponiendo los peligros que, cual espada de Damocles, se ciernen sobre la juventud que trabaja en esta rama de la industria.

Y termina diciendo que el Estado se preocupa de combatir la tuberculosis, esta plaga aterradora de la sociedad, y de crear sanato-

rios; pero la mejor toalla para enjugar este mal será que los locales tengan la capacidad necesaria para el personal que ocupan y estén debidamente aireados y soleados, empleando además aquellos productos que aconseja la medicina y que sirven para destruir los cuerpos tóxicos. A la terminación fué muy aplaudido.

Terminó la velada cantando la masa coral de la Artística Socialista algunas obras que la concurrencia aplaudió con entusiasmo.

El día 5 por la mañana en el Salón grande de nuestra Casa, se celebró un acto de confraternización en el que usaron de la palabra algunos compañeros fundadores de las sociedades festejadas que pronunciaron palabras de afirmación societaria y socialista, haciendo el resumen el compañero Serrano Ruiz que pronunció un documentado y elocuente discurso.

Por la tarde a la hora anunciada para el Thé Fraternal, también resultó insuficiente el Salón de la Casa del Pueblo, para contener a todos los compañeros que acudieron y en cuyos semblantes se reflejaba la íntima satisfacción de que estaban poseídos, reinando la más cordial camaradería.

Por la noche en la fonda «La Confianza», tuvo lugar la Comida fraternal a la que asistieron un centenar de compañeros, y honraron con su presencia los Catedráticos del Instituto, D. José Martínez, don Antonio Torres y D. Andrés Miralles, haciendo uso de la palabra a la terminación el compañero Manuel Rodríguez, y como final se dirigieron los concurrentes al salón de nuestra Casa donde D. Andrés Miralles dió digno remate a la fiesta dirigiendo breves palabras a los reunidos.

Juventud Socialista

Velada Oral-Literaria

Para el próximo lunes, 14 de Marzo, a las 9 y media de la noche, en conmemoración del II aniversario de la muerte de Carlos Marx, en la que leerán trabajos escritos para esta Velada los compañeros Antonio Asencio Lozano, Ramón Pastor Vázquez y Francisco Agulló Soler, haciendo uso de la palabra Francisca Vázquez, José Piñol Quiles, Rita García, Juan Pomares y Juan Hernández.

¡Compañeras! ¡Compañeros! Acudid a este acto para dedicar el recuerdo que se merece al apóstol del Socialismo, Carlos Marx.

Elche 12 de Marzo de 1932

EL COMITE

Obreros: Leed y propagad
EL SOCIALISTA

Al Gremio de Costureros al celebrar su XXXIII aniversario

Estimados camaradas: Al llegar la fecha memorable e histórica del 5 de Marzo, los costureros iliticanos que, por azares de la vida, residen hoy en Orán y sus contornos, no pueden dejar pasar este día inadvertido, día simbólico de perseverancia y abnegación para los obreros alpargateros de Elche; día que encarna toda la larga odisea de sufrimientos y luchas homéricas que los obreros de este desgraciado ramo han tenido que soportar por su redención económica; día de rememoración, que al rebelarse contra la esclavitud de que era víctima a fines del siglo pasado, abrió el camino de las conquistas sociales ilícitas; día que debe constar en una brillante página al escribirse la historia del movimiento societario de la ciudad de Elche.

Y en este día de épicos recuerdos, tributamos un sentido y afectuoso saludo a los dignos militantes de hoy, que con efusiva alegría celebran la fiesta natálica del Gremio de Costureros - decana de las sociedades económicas de Elche - y a la par, como homenaje de gratitud, un cariñoso recuerdo a aquel puñado de abnegados y valientes compañeros del año 1899.

Aunque separados por el Mediterráneo, desde nuestro aislamiento, nuestro destierro, voluntario o forzoso, pero en el fondo obligado, nos asociamos a vuestra fiesta y nos adherimos a todos los actos que en ella celebréis.

¡Viva la Unión General de Trabajadores de España!

¡Viva el Gremio de Costureros de Elche!

Orán 3 de Marzo de 1932.

En nombre de José Antón, de Ain-el-Arbá; José Quiles, de Palikao; Manuel Agulló, de Beni-Saf; Francisco Diez, de Freuda; Tomás Martínez y Gerónimo Pascual, de Ben-Hadjar; José Ribera y José Colomar, de Orán,

RAMON TREMIÑO

PASCUAL PASCUAL

Clínica Homeopática

Dr. José Riquelme

MÉDICO Y ABOGADO

Consulta 5 pesetas

Lunes y Martes: mañana de 10 a 1 y tarde de 4 a 6 en el

Hotel La Confianza